



kebaikan (*knowing the good, doing the good, loving the good*). Proses ini layaknya para pedagang yang sedang giat mencari dan menambah barang-barang perniagaan, seberapa kuat tekad dan semangatnya untuk mengumpulkan barang-barang itu sebesar itu pula keuntungan yang akan ia peroleh kelak ketika barang-barang itu laku terjual. Dalam konteks *tazkiyatun nafs* maka tahap ini adalah tahap dimana seseorang diri terus-menerus secara kontinyu mengarahkan kaki dan langkahnya untuk melakukan kebaikan melebihi hari kemarinnya. *Tajdidun niat* atau proses selalu memperbaharui niat dan tekad untuk melakukan kebaikan adalah *icon* yang selalu digelorakan oleh jiwa pada setiap penggal awal waktu dalam kehidupan kita. Tahap *Musyaratah* ini layaknya merupakan langkah *Plan* (merencanakan kegiatan) dan sekaligus *do* (melaksanakan kegiatan) pada manajemen diri/organisasi yang ditawarkan oleh Deming.

*Muraqabah*, pada tahap ini setiap diri kita melakukan monitoring dan pengintaian psikologis terhadap langkah kita sendiri. Apa yang sudah kita yakini sebagai sebuah kebaikan dan kemudian kita lakukan, harus selalu dipantau dan terus menerus kita sadari bahwa kita sedang merealisasikan janji dan komitmen yang sudah kita buat sebelumnya. Iblis dan syaithan memang musuh kita yang nyata setiap saat, dia tidak rela kalau kita kelak akan dimasukkan surga oleh Allah Swt, maka dia selalu membuntuti setiap langkah kita dan memasukkan keraguan (*was-was*) dalam hati sanubari kita. Maka kita hendaknya selalu menyadari bahwa pada setiap kebaikan yang kita lakukan pasti akan ada potensi sifat jelek yang selalu mengirinya baik dari dalam diri kita sendiri seperti *ujub, riyad'* atau yang datang dari luar diri kita seperti *hasud* (dengki, iri hati) dari orang lain. Pada tahap ini setiap diri hendaknya terus menerus dengan sabar dan sadar bahwa kita dulu datang dari Allah, sekarang sedang berada pada jalan Allah, sedang mendaki dan meniti jalan karena Allah, tujuan perjalanan kita adalah menuju Allah, dan segala kekuatan dan daya yang kita pakai hakekatnya adalah kekuatan Allah, itulah prinsip tauhid yang suci. Tahap *Muraqabah* ini mungkin sejalan dengan tahap *check* (monitoring) pada teori manajemen Deming.

*Muhasabah*, yaitu proses untuk melihat ulang dan mengevaluasi semua amal ibadah yang sudah kita lakukan pada hari-hari kita. Kita mencocokkan hasil dan nilai amal kita sendiri apakah sudah sesuai dengan komitmen kita, apakah realisasi aktifitas amal saleh dan amal ibadah mengena target yang sudah kita rumuskan sebelumnya. Biasanya *muhasabah* dilakukan pada saat menjelang akhir penggalan waktu tertentu, akhir hari, akhir bulan atau akhir tahun. Tujuan akhir *muhasabah* adalah diketahuinya capaian aktifitas dan amal saleh. Ibaratnya para pedagang, tahap *muhasabah* ini adalah tahap dimana mereka sedang menghitung untung rugi dari perniagaannya. Pesan Sayyidina Umar RA yang sudah sangat populer : "*Hasibu anfusakum qabla an tuhasabu*" (hitunglah hasil amalmu sendiri sebelum kamu semua dihitung oleh Allah di akherat). Etape ini kita memang harus jujur dan fair terhadap diri sendiri. Kejujuran dan *fairness* lah yang akan membuat tahap auditing ini berhasil dan efektif meningkatkan mutu diri dan organisasi. Keberanian untuk memberikan status pada diri sendiri dan amal yang sudah kita lakukan merupakan kunci pokok bagi terwujudnya langkan berikutnya.

*Mu'aaqabah*, adalah tahap dimana kita harus berani memberikan sanksi dan *punishment* terhadap diri sendiri atas kekurangan dan bahkan keteledoran diri dalam beramal dan beraktifitas dalam kehidupan kita. Banyak manusia tidak mampu melakukan ini karena mungkin tidak merasa bersalah atau tidak merasa berdosa atas pelanggaran dan keteledoran dirinya dalam perbuatan tertentu. Sayyidina

